

NADIA COMANECI

1976



El marcador de los Olímpicos de Montreal 1976 no estaba preparado para mostrar el 10, por lo que tuvo que registrar 1.00.

YA SON 45 AÑOS DE PERFEC10N

ARTURO SÁNCHEZ

Hoy hace 45 años, una niña gimnasta de 14 años deslumbró al mundo en los **Juegos Olímpicos de Montreal 1976** con el primer 10 perfecto.

Ni los organizadores estaban preparados para la hazaña.

La rutina de la rumana **Nadia Comaneci** en las barras asimétricas fue perfecta, pero en el marcador electrónico que estaba instalado en el Forum de Montreal apareció la calificación de **1.00** y no el **10.00**, ya que el marcador sólo tenía tres dígitos.

Tras la confusión, los jueces tuvieron que levantar unas cartulinas con la calificación máxima, mientras el sonido anunciaba que se trataba de un 10, lo que hizo que los 15 mil aficionados en el recinto estallaran y aplaudieran el momento histórico. Ese **18 de julio** nació la perfección.

Montreal fue la cumbre de los éxitos de Nadia, ya que logró en siete ocasiones el **10** con sus rutinas y ganó **tres de los cuatro** oros de Rumania en esos Juegos Olímpicos, de la mano de su entrenador, **Bela Karolyi**.

Cuatro años después, en **Moscú 80**, obtuvo **dos oros y dos platas** y cerró sus participaciones en Juegos Olímpicos.

En 1989, Comaneci **escapó de la dictadura comunista** de Nicolae Ceaucescu hacia Estados Unidos, donde **se casó en 1996** con el gimnasta y medallista olímpico **Bart Conner** y, 10 años después, se convirtieron en padres de un niño.

Faltando cinco días para el arranque de los Juegos de Tokio 2020, la gimnasia tiene en la estadounidense Simone Biles a la gran figura, aunque la historia siempre marcará que **nadie como Nadia**.



Nadia Comaneci firma su mural en los Premios Laureus Sports 2020 en Berlín, Alemania. **CANCHA 8**

ACABA LA ESPERA

La pandemia postergó un año los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. El viernes por fin son inaugurados. México envía 165 deportistas.

SUPLEMENTO
Sólo suscriptores



Vuelven con afición

Tras 16 meses sin público en CU, Pumas femenil se encargó de abrir las puertas para recibir a más de 2 mil 500 seguidores en el empate 0-0 ante Necaxa.

CANCHA



Este ejemplar te da acceso el día de hoy a **reforma.com**

Código **2B7 54**

Actívalo en www.reforma.com/accesodigital
Centro de ayuda 555-628-7777



DOMINGO 18 / JULIO / 2021 CIUDAD DE MÉXICO

46 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 10,059 \$25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Prometieron reelaborar los 18 textos gratuitos

Rediseña SEP sólo dos libros ¡y mal!

Vapulean expertos contenido y diseño de nuevo material para primaria

JORGE RICARDO
E IRIS VELÁZQUEZ

El director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Marx Arriaga, prometió rediseñar los 18 libros de texto para el próximo ciclo escolar, sólo lograron terminar dos... y mal hechos, de acuerdo con la opinión de expertos.

Uno de estos dos textos es "Lengua Materna. Español", del tercer grado de Primaria, que fue reprobado por especialistas en pedagogía que lo revisaron.

¿Para qué cambias un libro si el resultado no es mejor ni en diseño ni en contenido?, ¿cuál es el propósito? Este libro no es mejor que el anterior, ni en calidad ni en contenidos. ¿Vale la pena? ¿para qué?, planteó la doctora en educación Alma Maldonado, integrante del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav).

La investigadora advirtió que se eliminaron apartados como el de divulgación científica y el de signos de interrogación y admiración, que algunas de las ilustraciones son lamentables y que todos los contenidos son más pobres.

"No hay cuadros de síntesis de conceptos que deban aprender, redujeron temas, es más pobre. Por sí mismo reducir contenido, puede que

no sea malo, pero por qué sacas el tema de 'divulgación científica' para meter 'avisos a la comunidad' o 'entona canciones infantiles'. Es libro de tercer grado, los niños no son tan pequeños para las canciones infantiles", añadió.

El libro es uno de los textos que Arriaga consiguió rediseñar en dos semanas y sin pago a los colaboradores.

Carolina Irene Crowley Rabatté, especialista en pedagogía, advirtió errores casi desde la primera página, en el apartado "Conoce tu libro", una sección con un lenguaje que parece dirigido al maestro con subtítulos como "Secciones flotantes", "Glosario" o "TIC".

¿Dónde está todo eso que prometía Marx Arriaga? ¿Dónde está ese discurso que decía 'ahora sí se van a escuchar las voces marginadas, las voces que estuvieran sometidas'? La verdad es que nada de eso aparece en el libro. ¿Qué aporta este libro que no hubiera antes? Ese es el meollo del asunto, cuando tú criticas algo, lo debes de criticar desde el punto de vista propositivo", dijo Crowley Rabatté.

Otros especialistas señalaron contenidos confusos, poco acordes con el nivel escolar, imágenes borrosas y tipografía inadecuada.

En el libro al que tuvo acceso REFORMA se observa que incluso se intercalan lecturas con emblemas y acciones de la actual Administración federal.

PÁGINA 11

LO REPRUEBAN

Estas son algunas observaciones que expertos hacen al libro de texto gratuito "Lengua Materna. Español" para tercer grado de primaria:

EN CONTENIDO

- "Contenidos son confusos e incluyen temas no acordes a edad de educandos".
- "El tema de documentos de identificación, vacunación e información para hacer trámites se ve forzado".
- "Se intercalan lecturas con emblemas y acciones de la actual Administración".



Y EN DISEÑO



- "A diferencia del libro anterior, con 11 ilustradores profesionales, éste contiene más de una plana con los nombres de los artistas visuales, la mayoría sin referencias de su trayectoria".
- "En las imágenes prevalecen aquellas sumamente amateurs, de una elementalidad fuera de lugar para un libro que tendrá esa exposición".

Retienen a becario... y aparece asesinado

JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- Un becario de Jóvenes Construyendo el Futuro que, junto con dos promotoras de Sembrando Vida, fueron retenidos desde el jueves en la comunidad de El Durazno, en Coyoaca de Catalán, fue hallado ayer muerto en la carretera federal Zihuatanejo-Acapulco.

Un familiar del becario asesinado, identificado como Gilberto Tapia Mendoza, comentó que la comisaría de El Durazno, Mari Flor Chávez, se había comprometido a entregar con vida a los retenidos.

"Fue hallado muerto este sábado entre las 8 y 9 de

la mañana y tenía huellas de tortura", sostuvo el familiar del joven asesinado.

El delegado estatal de la Secretaría del Bienestar, Iván Hernández, informó que las promotoras fueron liberadas la tarde del viernes y que ya se encontraban en sus domicilios; sin embargo, desconocían el paradero de Tapia Mendoza.

El secretario del ejido Guajes de Ayala, Alejandro Hernández, declaró el viernes que los que tenían retenidos a las dos promotoras técnicas y al becario pertenecen al grupo delictivo de La Familia Michoacana que opera en la comunidad de El Durazno.



Diversos modelos de cajas de protección para intubación por Covid-19 han sido diseñados en el mundo.

PROMETEN PROTECCIÓN A MÉDICOS; NO LES CUMPLEN

SELENE VELASCO

Personal médico de la CDMX se quedó a la espera de una caja de protección para intubación por Covid-19 aunque el Gobierno local prometió elaborar y distribuir mil piezas.

En abril de 2020, la Administración local anunció que la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Sectei), junto con el Hospital General, el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición y la UNAM, elaboraría mil cajas de protección hechas con acrílico.

"Esa caja protege al médico para que no haya un contagio y darles la seguridad de

que los estamos cuidando", dijo entonces Rosaura Ruiz, titular de Sectei.

Personal médico consultado de 10 hospitales del IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud local e INER aseguró que desconocía el proyecto.

REFORMA buscó a la Sedesa, la cual evadió responder y señaló a la Sectei, misma que aseguró en una respuesta firmada por José Rosas, director de Desarrollo e Innovación, haber entregado 50 cajas y omitió explicar sobre las 950 restantes anunciadas.

RETROCEDEN 5 ESTADOS EN EL SEMÁFORO **PÁGINA 7**

'Tokio' filma en Japón

Úrsula Corberó, quien saltó a la fama en "La Casa de Papel", ahora actúa en "G.I. Joe: Snake Eyes".

GENTE



Islas que enamoran
Conoce ocho opciones tentadoras y exclusivas que invitan a los viajeros a aislarse por un rato. **DE VIAJE (GENTE 4)**

Plantean tras pandemia 'revolucionar' el trabajo

EUGENIO TORRES

La pandemia significó un cambio drástico para empresas y empleados y el regreso al trabajo presencial significa nuevos retos, como mayor fluidez y transparencia en la comunicación, así como desarrollar competencias socioemocionales y tecnológicas, advierten expertas en salud mental.

Rosalinda Ballesteros, directora del Instituto de Ciencias de la Felicidad de la Universidad Tecnológica, plantea, a nivel organizacional, una política activa de reconocimiento verbal y público en reuniones de trabajo. Y, a nivel personal, sugiere todo lo que en retrospectiva hemos logrado y usarlo como una fuerza para dar el siguiente paso, y valorar lo bue-

no que seguimos teniendo. Marisa Salanova, doctora en Psicología, especializada en Psicología Organizacional Positiva, advierte: "Las organizaciones deben preservar no sólo la seguridad física, sino también la seguridad emocional de los empleados". Considera que la forma tradicional de trabajar necesita cambios. "Ya no priorizar estar to-

dos presentes en el control laboral, sino más bien trabajar con objetivos, con metas a plazos determinados, confiando en que las personas realizarán su trabajo con un control estricto de tiempos".

VIDA (PÁG. 18)

610972000023